

“CONSTRUYENDO LIDERAZGO PARA LAS CIUDADES DE LAC FRENTE AL CAMBIO CLIMÁTICO”

1. Resumen

La investigación fue una iniciativa del Centro de Investigación de Políticas Públicas y Territorio (Cite) de la sede (FLACSO) Ecuador, como insumo para llenar la demanda que existe en la región para enfrentar la fragmentación social urbana en la que convergen desafíos de índole ambiental y social, en el marco de un clima cambiante

Al reconocer que en LAC, 8 de cada 10 habitantes viven en ciudades (IDDRI, 2015), que es una de las regiones con mayor ritmo de urbanización, y que para el año 2020 se proyecta que el 90% de la población vivirá en áreas urbanas (Marzano), es evidente que las ciudades no están preparadas para soportar el rápido crecimiento poblacional, lo que conduce a elevadas tasas de inequidad, pobreza y delincuencia (Cholibois). En este escenario, se generan conflictos socio-ambientales entre los actores involucrados, que aducen fomentar el desarrollo local y contribuir a la reducción de la pobreza, sin embargo, cada vez se presentan más casos en los cuales, el conflicto perpetúa estas condiciones.

En esta perspectiva la investigación centró su atención en la identificación y caracterización de conflictos socio-ambientales en cinco ciudades intermedias de LAC ubicadas en Ecuador, Colombia, Perú, Brasil y Honduras. El proceso metodológico permitió el análisis de *rasgos estructurales*, para comprender, cómo se conceptualiza los principales conflictos ligados al cambio climático; los *rasgos funcionales*, visibilizaron en las experiencias prácticas (casos), las tipologías, causas y mecanismos de respuesta; y finalmente la *indagación valorativa* con los actores, consolidó sus percepciones y reflexiones alrededor de los hechos y las consecuencias en la fragmentación urbana.

Una de los mayores aportes es que, hace especial énfasis en el empoderamiento de liderazgos y la construcción de capacidades sociales, particularmente de jóvenes y mujeres, para que a través de instrumentos de planificación y gestión urbana, conocimiento científico y habilidades, aporten en la construcción de una resiliencia transformacional.

El análisis y las conclusiones están relacionados con los avances y desafíos de las agendas sobre: cambio climático, el marco de Sendai, los objetivos de desarrollo sostenible y la nueva agenda urbana, como instrumentos sinérgicos y orientadores del liderazgo en la región, y se concretaron a través de los siguientes resultados:

La identificación y caracterización de cinco conflictos socio-ambientales ligados al cambio climático en ciudades intermedias de LAC ocurridos en los últimos cinco años lo que permitió inferir posibles causas y mecanismos de respuesta.

Un análisis conceptual de estos conflictos socio-ambientales en temas relacionados a: uso y gestión de suelo, gestión de riesgos, gestión de recursos naturales y metabolismo urbano, cohesión social, movilidad y energía, manejo de ecosistemas urbanos y espacios públicos, vulnerabilidades climáticas, instrumentos de planificación y política pública.

Los resultados de la investigación son insumos valiosos en sectores académicos y de investigación, especialmente en el análisis las condiciones y los efectos del cambio climático y su necesaria incorporación en la planificación y gestión urbana, desde dimensiones multidisciplinarias y el desarrollo significativo de liderazgos regionales para la reducción de conflictos.